
День почтового работника

Да и сейчас живем неплохо...

и Слотина, техником был Венидикт 
Чумовицкий. Аппарат работал на 
цепях с двумя большими камнями, 
они накачивались специальным ра
ботником и если гири сядут, бодо 
остановится.

Начиная с 1941 года, я всю 
войну проработала на телеграфе, 
продолжая доставлять телеграм
мы. Как правило, в это время, при
ходили срочные телеграммы, мол
ния и шифровка. Доставить их нуж
но было в военкомат, милицию или 
горисполком в течение 30 минут. 
Помнится, однажды бежала с те
леграммой, боялась не успеть и 
вдруг наткнулась на своего на
чальника. Он остановил с вопро
сом: «Чего бежишь, сломя голо
ву?» Тут же похвалил, и я получи
ла премию - тогда деньги шли 
только на кусок хлеба. Во време
на войны мы носили пачками на 
своих плечах «Двинскую правду» 
летом, а зимой на санках через все 
железнодорожные пути, потому 
что не было пешеходного моста. 
Тогда в основном писали о заслу
гах фронтовиков, о передовиках, 
о боевых действиях. Доставка у 
нас была дважды в день: до вось
ми утра нужно донести подписчи
кам «ДП», а после обеда доста
вить уже центральные газеты и 
корреспонденцию. Наши почто
вые сумки весили около 16 кг - 
попробуй, донеси! После долгож
данной Победы меня, 17-летнюю, 
оформили уже официально. Рабо
тать нам было непросто, так как 
город не освещен, улицы в грязи. 
Почту доставляли на лошадях и к 
работе привлекались в основном 
мужчины. Другой раз придут ус
тавшие почтальоны в холодное

А знаете, как почту мы любили?!
Как коллектив почтовый свой ценили?!
Ах, сколько с почтой связано - сказать - не рассказать! 
Узлом судьба завязана, во век не развязать.

16 июля 1909 года в Котласе 
открылось почтово-телеграфное 
отделение со штатом пять чело
век, расположилось оно временно 
в железнодорожном вокзале. 
В августе отделение было переве
дено в дом Зинина, а в 1910 году 
его определили в двухэтажное зда
ние со всеми дворовыми пристрой
ками раскулаченного купца. Вход на 
его территорию был по пропускам. 
Именно в 1910 году отделению 
связи присвоен статус конторы свя
зи. На ул. Ленина почта расположи
лась уже в 1963 году.

Воспоминаниями делится Лю
бовь Ивановна, которая в свои 88 
лет выглядит значительно моложе. 
Скромная женщина с теплотой и 
любовью рассказывает о трудо
вых буднях:

- До начала Великой Отече
ственной войны я еще школьницей 
на летних каникулах разносила те
леграммы. Телеграф работал круг
лосуточно и только по системе 
Морзе. Котлас имел основную 
связь только через Великий Устюг 
и в районы Верхней Тоймы, Крас- 
ноборска, Яренска. Со временем, 
в 1937 году, на смену Морзе при
шла скородействующая аппарату
ра бодо и установилась связь с 
Архангельском. На нем работало 
три бодиста: Ошаровская, Гусева

замерзала и весной, когда шла. Им 
приходилось в ожидании вертоле
та или теплохода сидеть на бере
гу, зажигая факел, который был 
ориентиром. Дождавшись приве
зенную почту: письма и порой не
подъемные посылки нужно выне
сти на угор, поднимая вручную. 
Особенно непросто носить на 
себе кинобанки, весом в 26 кг, 
предназначенные для кинопрока
та. Также сложно было с достав
кой поступающих из Подольска 
швейных машинок. Работниками 
протягивались веревки, по кото
рым переходили на ту сторону 
реки. Начальником почтового от
деления в Харитонове был Кози
цын, в Сольвычегодске - Вдовин. 
В наше время через почту шло 
много денежных переводов, за
казных писем, поэтому мы рабо
тали на счетах. Зарплата у всех 
была копеечная, но никто не жа
ловался. Жили небогато, но друж
но. О современности скажу сво
ими стихами:

Эти строки принадлежат ветерану труда Любови 
Ивановне Басалаевой, которая большую часть своей 
жизни проработала на центральной почте. В этом году 
исполняется 105 лет с открытия котласского почтово- 
телеграфного отделения - редакция поздравляет всех 
почтовых работников с этим событием!

здание с печным отоплением (оно 
находилось на площади трех вок
залов, где сейчас стоит паровоз), 
да песни поют... Особо хочу ска
зать о нашем начальнике Леониде 
Александровиче Гурьеве, в кол
лективе он пользовался большим 
авторитетом. За время работы он, 
что называется, «поднял» почту и 
построил три дома для работников 
почты. Я недавно его поздравля
ла по радио с одним из праздни
ков. Не могу не вспомнить, коррес
пондента «Двинской правды» Яд- 
рихинскую, с которой тесно обща
лась. Стоит выделить Павлу Афа
насьевну Гурьеву - фронтовика, 
которая занималась сортировкой 
почты. Достойно проработав по
чтальонами, на заслуженный отдых 
вышли Валентина Ерженинова, 
Нина Островская, Ираида Лысце- 
ва. Нужно сказать, что особенно 
тяжело работалось в отделениях 
почтовой связи Сольвычегодс- 
ка и Харитонова, особенно в 
распуту: осенью, когда река

Да и сейчас живем неплохо, 
Вот только давит без жало

сти эпоха...

Я начинала работать на теле
графе, была почтальоном, позже 
- секретарем, а на пенсию вышла 
с должности инструктора по жало
бам (рассматривала претензии от 
населения). Своей работе отдала 
более 40 лет, но с почтой связана 
до сих пор: состою при ней в со
вете ветеранов, поддерживаем 
связь с пенсионерами, включая 
Коряжму и Ильинско-Подомское. 
На пенсии занимаюсь рукоделием: 
вяжу из нарезанных клеенчатых 
полосок от молочной упаковки 
массажные коврики крючком, а 
потом их дарю.

Поздравляю всех с професси
ональным праздником! Ветеранам 
желаю здоровья, а современным 
работникам еще и плодотворной 
работы.

Светлана ВОЛКОВА.
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